
La Contraloría General de la
República (CGR) solicitó ante-
cedentes al Consejo Fiscal Au-
tónomo (CFA) para que res-
ponda al requerimiento pre-
sentado por el diputado Jaime
Sáez (FA) en contra del conse-
jero de la entidad Hermann
González. 

A inicios de julio, el parla-
mentario oficialista pidió al en-
te de control que se revisaran
los posibles conflictos de inte-
rés y se sancionara una even-
tual incompatibilidad entre el
cargo de González en el Conse-
jo Fiscal con el de director de la
AFP Cuprum.

“Pase al Consejo Fiscal Au-
tónomo, copia de la presenta-
ción formulada por el prose-
cretario de la Cámara de... Di-
putados, señor Luis Rojas Ga-
llardo, a requerimiento del
diputado, señor Jaime Sáez
Quiroz, a fin de que, en confor-
midad con lo dispuesto en el
artículo 9° de la ley N°10.336,
se sirva informar a este orga-
nismo al tenor de lo expuesto
por el recurrente, en el plazo de
10 días hábiles administrati-
vos, contados desde la total tra-
mitación del presente oficio”,
dice el documento de la CGR.

El período para la entrega de
antecedentes se cumple esta
semana. Desde el CFA indica-
ron que responderán “a la
Contraloría dentro de los pla-
zos establecidos”.

Hace unos días, el Consejo

Fiscal acordó la salida de Her-
mann González del cargo de
vicepresidente de la entidad y
se eligió al consejero Sebastián
Izquierdo para la vicepresi-
dencia y presidencia subro-
gante, hasta que el Gobierno
designe al nuevo timonel del
organismo.

González también informó
al Consejo que como consejero
se abstendrá de participar en
los análisis y decisiones que
pueda evaluar o adoptar el
CFA, en relación con la materia
del oficio que envió el diputa-
do Sáez.

Asimismo, la Contraloría
aún no resuelve la toma de ra-
zón del nombramiento de Joa-
quín Vial como nuevo miem-
bro del Consejo Fiscal Autóno-
mo. Esto ha impedido que el
economista —que ya fue ratifi-
cado por la Sala del Senado—
se sume al CFA. 

La situación de Vial también
ha estado en revisión, ya que al
igual que González es director
de una entidad financiera:
MetLife. 

Ante oficio de diputado Sáez (FA):

Contraloría solicita
antecedentes al CFA
por Hermann González

Ente de control también mantiene en
pausa el nombramiento de Joaquín Vial
como nuevo consejero del organismo. 

J.P. PALACIOS

La CGR prepara una respuesta por
el caso de Hermann González.
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En medio de la discusión de las
propuestas presidenciales como
la de republicanos, que busca exi-
mir a la primera propiedad del
pago del impuesto territorial, el
Presidente Gabriel Boric entró en
este debate y alertó por el impac-
to que, a su juicio, tendría una
iniciativa de este tipo.

“Cuando les digan fin a las
contribuciones así, lo que están
diciendo es transferirles más
plata de los pobres a los ricos. Y
eso es injusto”, dijo ayer Boric en
un acto en el Palacio de la Mone-
da, con dirigentes campesinos.

El mandatario también defen-
dió el pago de contribuciones
que recae sobre bienes raíces y
agrícolas. “Los avalúos fiscales
tienen sentido. Ojo, que hay
quienes están proponiendo ter-
minar con las contribuciones, y
las contribuciones urbanas las
paga solo el 20% más rico de la
sociedad, y eso se distribuye a
las comunas más pobres”, re-
marcó Boric.

El cuestionamiento del gober-
nante a la exención del impuesto
a la primera vivienda es refutado
por los especialistas. “No hay un
flujo desde los pobres hacia los
ricos, sino una disminución en
los aportes globales al Fondo
(Común Municipal)”, advierte
Ignacio Aravena, investigador
de la Fundación P!ensa.

¿Similitud con dichos

de Etcheberry?

El mensaje de Boric tiene un
eco lejano al que planteó el 13 de
junio el entonces director del
Servicio de Impuestos Internos
(SII), Javier Etcheberry, quien
señaló que “los que reclaman
son el 20% más rico del país. Esa
es la verdad”. Después corregi-
ría sus palabras. “Me equivo-
qué”, reconoció durante la cuen-
ta pública del organismo el 19 de
junio.

Hace unos días, Boric le pidió

la renuncia al directivo por la de-
nuncia en su contra por menor
pago de contribuciones que te-
nía una vivienda de su propie-
dad ubicada en Paine. 

Merma general

Ignacio Aravena explica que
si se eliminan las contribuciones
para la vivienda principal, “lo
que ocurre es una merma en esa
recaudación general, no una
transferencia directa hacia secto-
res acomodados”. El experto

cuestiona que declaraciones co-
mo las de Boric “tienden a sim-
plificar un debate que requiere
análisis técnico y evidencia”.

También tiene un juicio crítico
la directora ejecutiva de LyD,
Bettina Horst: “Se observa que
lo que se busca es instalar una
narrativa simplista que caricatu-
riza ciertos sectores, instalando
una mirada confrontacional, en
vez de un análisis técnico y
abierto, que sea capaz de propo-
ner mejoras a este impuesto, más
allá de una posición ideológica”.

A su juicio, se debe avanzar ha-
cia “una lógica de fijar un techo
máximo de pago de contribucio-
nes, en relación con los ingresos
de la persona que es dueña”.

En la misma línea, Sebastián
Hudson, de Póliza Gestión, indi-
ca que las contribuciones “no
necesariamente las pagan las
personas más ricas, ya que al, ser
un impuesto patrimonial, no re-
flejan la situación económica de
la persona que puede encontrar-
se con problemas de flujo de ca-
ja, producto de haber quedado
sin trabajo, una enfermedad, o
haber jubilado, entre otros facto-
res”.

Alegó que con esto se les transfiere “más plata de los pobres a los ricos”:

Expertos refutan a Boric por
crítica a exención de
contribución a primera vivienda 

Mandatario enfatizó que el 20% de mayores ingresos paga el tributo. Especialistas
cuestionan que declaraciones simplifican “un debate que requiere análisis técnico”.
J.P.P. 

Boric se refirió al tema contribuciones en un acto en La Moneda con dirigen-
tes campesinos. Anunció avalúo diferenciado para terrenos agrícolas.

REAVALÚO
El Gobierno propone postergar
hasta inicios de 2027 la nueva

tasación para las
contribuciones. 
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L
a productividad se ha
consolidado como uno de
los principales desafíos

estructurales del país. Según el
Informe Anual de Productividad
2024 de la Comisión Nacional
de Evaluación y Productividad
(CNEP), la productividad total
de factores —que mide cuán
eficientemente una economía
utiliza sus recursos— aún se
encuentra un 1,5% por debajo
de sus niveles prepandemia. Si
bien el empleo y la inversión
muestran señales de
recuperación, el uso eficiente
de los recursos sigue siendo
una tarea pendiente para la
economía nacional. En ese
contexto, las capacitaciones
han demostrado ser
herramientas concretas para
fortalecer la productividad:
permiten a los trabajadores
adquirir nuevas habilidades,
actualizar competencias y
contribuir de manera más
efectiva al crecimiento
sostenible de las empresas y
del país.

Desde esa convicción, el
OTIC de la Cámara Chilena de la
Construcción (OTIC CChC) ha
impulsado un proceso de
transformación profunda, con el
objetivo de consolidarse como
un actor clave en la
construcción de una economía
más dinámica y habilitada para
aprovechar la revolución
tecnológica que vivimos con la
IA.

“Invertir en capital humano
es fundamental para
aprovechar al máximo el
potencial de las nuevas
tecnologías, y proyectarnos
como hub de talento en la

nos planteamos el desafío de
simplificar al máximo el acceso,
apalancados en el uso de la
tecnología, llevando el servicio
a los canales que usan las
pymes, para que nadie pierda la
oportunidad de capacitarse”.

¿Cómo influye la tecnología
en este nuevo modelo? Garay
indica que su estrategia está
sustentada en el uso de
tecnología para que en Chile se
haga más y mejor capacitación.

“Eso implica ampliar
cobertura y medir impacto. En
cobertura, la usamos para
simplificar el acceso a través de
plataformas guiadas que
facilitan el acceso. En impacto,
buscamos mejorar la
pertinencia y la calidad guía a
nuestros clientes con data real
y benchmarks que les permitan
tomar mejores decisiones. Y en
calidad, hemos identificado que
uno de los principales
problemas es la asimetría de
información a la hora de
comprar capacitación, en un
mercado que es muy diverso.
Por eso, hoy usamos
inteligencia artificial para
desarrollar soluciones, como lo
es MiBuscador, nuestro
marketplace de cursos de
capacitación. Muchas
empresas no saben qué curso
elegir, a qué proveedor acudir o
si están usando bien su
franquicia tributaria. Con
MiBuscador reunimos en un
solo lugar una oferta diversa,
con y sin código SENCE, y la
complementamos con datos
relevantes para que puedan
cotizar, comparar y tomar
decisiones informadas”,
puntualiza.

transformación interna tanto
cultural como estructural. Para
enfocarnos en la entrega de un
servicio de consultoría en
estrategias de desarrollo de
talento, que asesora a partir del
uso inteligente de los datos,
apalancado en el uso de
tecnología y en robustas
plataformas tecnológicas, para
ayudar a nuestros clientes a
alcanzar sus objetivos
habilitados por la formación de
su talento crítico.

Pero también entendimos
que había que incluir la
vinculación con el mundo de la
educación técnico profesional
para asegurar que las
competencias aprendidas
aseguren una mayor
empleabilidad. Y por supuesto,
el desafío de las pymes, que
emplean al 40% de los
trabajadores en Chile y hoy no
se están capacitando”, indica
José Esteban Garay.

¿CÓMO ESTÁ EL OTIC CCHC
INTEGRANDO A LAS PYMES EN
ESTA ESTRATEGIA?

José Esteban Garay afirma
que “decidimos incluirlas como
parte central de nuestra
estrategia de impacto. En Chile
existen cerca de 700.000
Pymes formales, que
concentran el 40,5% de la
fuerza laboral, pero no están
capacitando. Los datos nos
muestran que cuando
hablamos de micro y pequeñas
empresas, apenas el 2,6% está
haciendo uso de la principal
herramienta para financiar
capacitación, que es la
franquicia tributaria. Por eso,

región”, afirma José Esteban
Garay, gerente general de la
entidad.

¿Por qué hoy es tan
importante hablar de
capacitación en clave país?
Según el ejecutivo, “el
desarrollo de Chile está
estrechamente vinculado a su
capacidad de formar, retener y
movilizar talento. La
productividad sigue siendo uno
de los principales desafíos
estructurales, y ahí la
capacitación juega un rol como
herramienta estratégica para el
crecimiento económico y
social, sobre todo en el
contexto de disrupción
tecnológica que vivimos hoy.
Hoy, el sistema formativo
mantiene importantes brechas:
baja pertinencia, desarticulación
entre oferta y demanda,
asimetría de información y una
fuerte exclusión de las Pymes.
No estamos hablando sólo de
formar mejor, sino de formar
distinto: con mejor uso de los
datos para impactar
efectivamente en la masa
crítica de talento especializado
que Chile necesita”.

¿CÓMO ESTÁ ENFRENTANDO
EL OTIC CCHC ESE DESAFÍO?

“Asumimos que para generar
este impacto, teníamos que
transformarnos. Si queremos
construir un Chile de talentos,
necesitamos que se haga más y
mejor capacitación. Con este
objetivo, dejamos atrás la visión
transaccional de solo
administrar franquicia tributaria,
y nos embarcamos hace unos
años en una estrategia de

CAPACITAR PARA CRECER:

Con desafíos importantes en productividad y competitividad, el país enfrenta la oportunidad de impulsar su
crecimiento apostando por el desarrollo del talento. José Esteban Garay, gerente general del OTIC de la 

Cámara Chilena de la Construcción, plantea que invertir en capital humano es clave para construir 
una economía más dinámica, diversificada y preparada para el futuro.

El talento como motor del desarrollo de Chile

José Esteban Garay, gerente general de la OTIC CChC.
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